

SERVICIO TELEGRAFICO

ESPECIAL PARA "EL TIEMPO"

(De nuestros Corresponsales)

Quito, Enero 26.—Se ha convocado licitadores para la provisión de muebles útiles al Colegio Militar. Las propuestas se presentarán en el Ministerio del Interior hasta el 1.º de Febrero próximo.

—El comandante Germán Quiroga ha sido nombrado jefe de la sección departamental del "Aguarico", en la provincia del Oriente.

—Al señor Eduardo Jaramillo, revisor del Tribunal de Cuentas, no ha concurrido al despacho, por enfermedad, cosa de cinco meses; sin embargo, no se ha declarado aún vacante su puesto, según lo dispone la ley de Hacienda.

—Por olvido, sin duda, no se ha hecho constar en la última Ley de Sueldos el que corresponde al archivero del Tribunal de Cuentas; y para obviar inconvenientes.

—El Presidente de la República ha ordenado que se aplazara a gastos imprevisibles la suma de \$ 50 que disfrutaba dicho archivero según la ley anterior.

—En diligencia rápida salió hoy el señor Delino B. Treviño que va de Ministro del Tribunal de Cuentas de Guayaquil.

—Hace días que se carece de nieve en esta Capital.

—Se están tendiendo ya las líneas telefónicas para el servicio particular.

—El correo del sur no llega todavía.

Cuenca, Enero 26.—A las 9 menos 5 de la noche, hubo movimiento de tierra al parecer de terremoto, no se han adivinado las novedades que haya causado.

—El recientemente Comisario Municipal señor Vivar, está portándose de tal manera, que se hace merecedor a aplausos de todo el pueblo, menos de las mujeres que perjudicialmente monopolizan los viveres que venían al mercado, porque les ha quitado ese ganajo.

—Hace algunos días ha dejado de llover.

—Hay muchos casos de tifoida.

NOTAS

No tiene fundamento la noticia transmitida por el correspondiente de "El Grito" desde Guayaquil, sobre que se va a convocar un Congreso Extraordinario; pues a más de no haber una causa justificable para ello, la estación, no permitiría el fácil traslado de los representantes.

La gran escritora Emilia Pardo de Bazán, habla del Congreso femenino celebrado en París, del modo que va a verse acerca de los acuerdos en favor de la mujer.

Diechos acuerdos comprenden los salarios, la evaluación del trabajo de la mujer en la familia, la duración del trabajo, su higiene, la igualdad de los salarios (igual trabajo, igual remuneración), el trabajo en las prisiones y establecimientos de beneficencia, la situación del servicio doméstico, la modificación del traje de la mujer con arreglo a las exigencias de su trabajo, la protección al aprendizaje, el descanso, el auxilio para las parturientas, la moral única e idéntica para ambos sexos, la educación especial de las niñas desde el punto de la función maternal que han de cumplir, la supresión de la prostitución reglamentada, etc., etc.

No sólo la revista citada sino el congreso las diputadas entonaron la jota de gigantes y cabezudos; aquella de "Si las mujeres mandasen."

Parece que talvez en julio se convoque un congreso extraordinario, para anticipar los trabajos de la Legislatura Ordinaria.

Si las lluvias son ya copiosas en la región que bañan los ríos Vinces y Daule, no sucede así lo mismo en la parte de "El Guano", según comunicación que de allá hemos recibido ayer.

Los propietarios de terrenos circunvecinos a esa población están desconfiados de ver que vuelva por allá cuando antes para no ver sus plantaciones expuestas a una producción exigua, por falta de ese don de la naturaleza.

Acercá de un bote submarino, inglés, que el almirante británico había contratado, se da la siguiente noticia: Los experimentos hechos han sido satisfactorios. Se sumerge y navega bien. Puede pasar debajo del acorazado más pesa-

do, y de este modo poner a un enemigo una mina cargada con 500 libras de algodón pólvora, teniendo tiempo de ponerse fuera de peligro. Tiene dos tubos para lanzar torpedos y está provisto de cañones de fuego rápido. Es resumen, se le considera suficiente para hacer frente al más poderoso acorazado.

Varios de los nuevos nombramientos que se han hecho de Tenientes políticos de parroquias rurales correspondientes a esta Provincia.

Indudablemente se expedirán otros.

Estos cambios, que por tratarse de poblaciones menores parecen muy secundarios, no lo son en verdad, puesto que si hay tenientes políticos que cumplen sus deberes de tales con asiduidad y honradez, por desgracia surgen otros que que no son sino unos sueltos de aldea, como alguien dijo al ver los últimos manjcos de uso de esos.

Si se busca pusiéndonos rectos para el desempeño de esos cargos, se han los hechos de positi bien a esos lugares. Para ellos los honrosos antecedentes deben ser de los mejores.

Los empleados al servicio de la Empresa de Asilo de Calles, han hecho de día en día el último semana el recogimiento de la basura, antes de que la lluvia sobreviniera.

Tiene ese servicio anticipado su parte buena, y es la de no postergarlo para después del aguasero; más como no es de todas las casas de donde se bajan basuras y desperdicios, por lo que no todas ellas hay criados hombres; resulta una deficiencia que puede subsanarse verificando el servicio en las madrugadas.

La guerra con sus fauces de monstruo abiertas, es imagen del cañón que ha mandado construir la nación inglesa.

Este cañón no sólo será el arma más grande del mundo, sino la solución en posición más alta. Su peso es de 226 toneladas, su longitud de 40 pies y seis pulgadas y su calibre de 16 pulgadas.

Este cañón archi americano es una bomba de una tonelada de peso a 21 millas de distancia, y su fuerza en la boca del arma levántala en el aire a la altura de diez pies a las 174 mayores locomotoras!

A dos mil metros de distancia el proyectil del cañón caen en el blanco con violencia de 6.000 toneladas y lleva una velocidad de 16 nudos por segundo. El blanco sea de madera, hierro ó acero queda hecho pedruzcos.

Cuando el General Flager comunicó las ordenes para la construcción del arma, todo el personal de la fábrica quedó asustado.

GUATEMALA

(PARA EL TIEMPO)

"Sería el colmo del egoísmo asilarnos dentro de los límites que con su rango nos trazaron nuestros progenitores, y pretender el aislamiento de un pueblo que tiene tanto derecho a la libertad como nosotros, sin que haya una causa que se levante para ejercer ese crimen inaudito; sin que haya una causa que llame a las armas de Washington y Bolívar para decirles: ¡En el seno de la América que libertades existe aún el poder de la tiranía! Despertad; vuestra obra está incompleta: Despertad; Despertad; ¡hija está mutilada! Despertad; ¡vuestros consuegros están amañados!"

Parrell.

Las ondas del viento gembundo, han traído hasta nosotros el grito desgarrador del pueblo guatemalteco; Manuel Estrada Cabrera, el Presidente de aquella República infuortunada; Manuel Estrada Cabrera es, bien en figura de hombre, ha roto con su instinto de fiera las barreras del tiempo, y se ha soñado troglodita gobernando tribus salvajes. ¡Y se apellida liberal!

¡Qué vergajoso llamarse liberal cuando en vez de silla presidencial, se tiene un trono forjado con alfileres y sapicado de lágrimas. ¡Qué sarcasmo! Llamarse liberal cuando 300 víctimas están desde su sepulcro pidiendo que les venguen. ¡Qué orprobio! Llamarse liberal cuando el asesinato de Santa Cruz y Urbizo es un epitafio que marca su frente. No, este no es, que digan este monstruo no puede ser liberale. El liberalismo nació para destruir en las hogueras del progreso los patibulos y cadalsos. El liberalismo no sanciona la pena de muerte por errores políticos.....! Los

hombres de bien en Guatemala nosaben como llamarse ¡aquella República es un caos.....! su pabellón, hecho girónes; la vida de sus hijos, constantemente amañada, y el vistoso plumaje de su quetzalido, símbolo de la libertad, manchado de sangre.

Nuestra pluma se resiste a describir los hechos líbraros de este tirano. Nuestra pluma se desliza en las cartillas nerviosamente, grabando caracteres ininteligibles que al oclavrarlos, implican el grito agudo de una protesta sana.

Manuel Estrada Cabrera no es un tirano como lo fue Rufino Barrios; "tirano grande, tirano progresista, tirano regenerador"; ¡Oh! los tiranos: Dantón y Robespierre también lo fueron en Francia, pero consultó la historia y ella os dirá que habia razón para ello. Dantón pensó que en un momento de debilidad, dijo a Robespierre, que hacia diez meses que caminaban entre charcos de sangre, y que era necesario que apareciera la siempre pronta libertad y que se hiciera, y para lo que no le pertenecía como hasta entonces la habían presentado; y entonces este, indignado, contestó a Dantón para decirle: No se detiene el torrente; él haucha no ha terminado su obra aún; la República necesita un bautizo de sangre, y para que triunfe la revolución, es necesario llevar la aristocracia.

Rufino Barrios fue el Robespierre centro americano; la lucha fué ardua, pero el soldado era un gigante. Y cuando el soldado lleno de gloria persiguiendo un ideal sublime cayó en los campos de Chulucuma, una muda protesta surgió de los abismos de la conciencia, y resonó una nota dolorida en el fondo de los corazones centro-americanos.

Y así como es cierto que la Historia tiene sus maldiciones para Rufino Barrios, también es cierto que la gratitud de aquel pueblo no se cansa de llevar a su tumba coronas de fragantes flores como en testimonio de sus glorias. El tirano Cabrera, ha tratado de imitar a Rufino Barrios, y lo ha limitado en sus errores pero no en sus virtudes. Se atrista el alma y desfalece el corazón al contemplar la arca que las demás repúblicas del Centro, que escuchan el gran sustenido de los heróicos ultraidos en los bartulinas, sin elevar el grito de la reprobación. Pero nosotros, prosritos de aquel suelo querido donde corrieron los días de nuestra infancia; nosotros, que tenemos por la vida de nuestros padres y hermanos en inminente peligro, que estamos que el mundo sepa que lo que está pasando en Guatemala es obra de liberales y que Cabrera, como sus horrores con sus hechos sangrientos y horrendos hee tumbos, han corrompido los principios del liberalismo.

Estrada Cabrera: Santa Cruz Urbizo os retan de su tumba: La sangre de sus víctimas está clamando desde las profundidades del sepulcro. Temblad, porque la historia que es el ensayo de los hechos, no tendrá páginas brillantes para él, sino páginas negras escritas con pluma de cuervo, y empapadas en las aguas del Mar muerto. Temblad, porque con sus iniquidades habéis ofendido a Dios. Temblad, porque mañana, cuando caiga el irresistible empuje de la indignación popular; mañana, cuando la espada vengadora de los pueblos atraviese tu corazón de mármol, no habrá sepultura para tí en el Cementerio porque tu cadáver en aquel recinto, sería la profanación de los muertos.

Cabrera, no olvides que quien escribe el epitafio de los tiranos es la historia, y que estos epitafios son indestructibles porque los guarda el tiempo, y conocidos de todos por los que los lleva el equívoco.

Mariano Tobar López.

QUITO

En el Batallón "10 de Agosto" ha sido ascendido a su grado inmediato superior el Sargento primero Manuel B. Cruz, por disposición del señor Presidente de la República.

—En el Cuerpo ante nombrado se ha dado de baja al capitán don Carlos Parredes por haber fallecido.

Se ha llamado al servicio activo de las Armas al Sargento Mayor don José Enrique con destino al depósito de Jefes y Oficiales en Comisión de esta plaza.

—Ha quedado sin efecto la orden que se dictó ayer para que el Subteniente Guillermo Carbonell, de esta plaza, pase a prestar sus servicios en el Regimiento de Caballería Yaguachi, por cuanto se le ha designado al Depoito de Jefes en Comisión de la ciudad de Guayaquil.

CABLE

Más sobre la reina Victoria
Cables, 25.—El cuerpo de la reina fué cambiado hoy del comodor de "Osborne house" a la capilla arrial, por los marineros del Yatch real.

Entre los nombres de los que han visitado a la reina hoy, se encuentran los de los oficiales del ejército y armada y de los nombres prominentes ciudadanos residentes en la isla.

Lansdowne, Roberts y el Secretario del Ministerio de la Guerra, se encontrarán entre los que decidirán donde reposará definitivamente, los restos de Sa Magestad, lo cual no será público aún.

Los restos de Sa Magestad serán conducidos a Portenouth a bordo del Yatch real "Alberta" y permanecerán allí hasta el próximo viernes.

Contra lo que se esperaba, el príncipe heredero alemán no vendrá a Inglaterra en el Hohenzollern, sino que llegará mañana.

El Gran Duque de Baden, ha dado aviso de su intención de atender a los funerales.

Los miembros de la familia real y los representantes de las naciones extranjeras, vienen para asistir a las ceremonias fúnebres.

Como los palacios reales son inadecuados para acomodar a todos los que asistirán, varios hoteles y grandes residencias en Londres, han sido conseguidas.

Una máquina volada por los boers

ATAQUE A LOS INGLESSES

Pretoria, 26.—Hoy voló una máquina del tren de Kitchener, cerca de Middleburg, debido a la explosión de una mina, la que fué puesta por los boers.

El comandante boer Delary atacó el campamento del coronel Cunningham al sur de Ouphants Nek esta mañana, los boers fueron rechazados.

Las pérdidas británicas fueron escasas.

Captura de Lotter

Capetown, 25.—El hijo de Lotter fué arrestado esta mañana en Sitenhage; se dice que proteje a ayuda a los boers.

Se encontró dinamita en la casa de Lotter.

Movimiento de exportación

Río Janeiro, 25.—Ayer fueron embarcados aquí 7.200 sacos de café, con destino a New York, en el vapor "Prince Ballena".

También se embarcaron en Santos..... 80.951 sacos, con el mismo destino.

Ayer se vendieron 5.000 sacos a 9.500 ríes.

El mercado hoy quieto, precio 9.600 ríes.

En Santos se entregaron 17.624 sacos.

Existencia 1.256.150.

Cambio en New York, 5.038 ríes por el dólar.

ALGO SOBRE LITERATURA

(PARA EL TIEMPO)

I.

Vano intento es el de elogiar a la literatura. Esta se recomienda de suyo, respaldase por sí misma y, como pertenece a la naturaleza, se levanta fulgida, en medio de tantas sombras que rodean a la vida. Centro de la belleza, abarca todos los ramos del saber humano y se la necesita aun para los actos más diminutos de la intelectualidad.

Lo que no está bien expresado, no merece la pena de leerse, sólo entender lo martine. Y en otro lugar observó el mismo autor: "La literatura no consiste sólo de gusto, sino también de corazón."

En nuestra patria tiene sus adoradores, pero son pocos relativamente. Los grandes maestros han desfilado ya hacia las regiones de la eternidad, dejando un nombre impecadero.

Los que sobreviven están colocados muy alto, se sientan en la cumbre respectiva de los conspicios.

Los jóvenes, los escritores modernos, los literatos en embrión son escasos. A algunos les ha perdido la inconstancia, a otros el deseo de sobresalir pronto y a los más la falta de estudio serio y asiduo.

Un viaje arrugado entre los noventa periodistas es, además, el prurito de la soberbia, la falta de dirección, las pretensiones disparatadas que extinguen lentamente la chispa del talento.

Muchos han olvidado las reglas, han echado a perder las buenas disposiciones, han estragado el gusto y se han pe-

gado a escuelas perjudiciales, siguiendo a autores caprichosos.

Para ellos el arte no existe. ¿Para que cosa valía trillarlo?

Vale más saltar sin miedo y obedecer a la propia inspiración. Esto es simplemente un disparate. Sólo pueden atreverse a ello los verdaderos genios, los literatos viejos, los que sienten arder en su interior el niñen sagrado.

Para éstos el genio del arte nada significa. Se lanzan con justicia—inteligencias superiores—al país de la inmortalidad en alas de su felicidad.

Como la literatura, en su acepción legítima, encierra obras ya en prosa, ya en verso, nos dirigimos a los principiantes en general, ora sean versificadores, ora escritores artífices que no estén sujetos a medida ni cadencia.

Cuando la literatura toma carácter didáctico y enseña, como sucede en los libros científicos; cuando moraliza, como acontece en los religiosos y ascéticos; cuando deleita, como riqueza de imágenes y colorido, como en los poéticos, tiene su misión y su misión de hermosear las cosas, ajustarse a un lenguaje correcto y propender al mejoramiento de la humanidad.

De aquí que los literatos estén obligados a perseguir siempre ese fin. Su tarea debe ser esencialmente bienhechora.

II

El decadentismo se ha propagado. Por querer imitar lo que, sin ayuda del talento es una ridiculez, los partidarios de la moda han pagado caro su atrevimiento.

Los que, careciendo de aptitudes, se han ido en pos de Rubén Darío, han fracasado.

Las muchas veces nos presenta páginas tan hermosas, que, trazadas por otros, resultarían disparatadas.

Netamente personal, su escuela no encontrará dignos prosélitos, si bien, a veces, algunas contradictorias y filitiles, háy aquí el lenguaje literario de ciertos jóvenes que jamás se han preocupado de profundizar sus estudios en la materia.

¿No hemos leído composiciones de éstos, absurdas hasta el extremo? Recordamos una que nos hizo reír bastante. Bajo el título de "Visión", decía con clara onomatopeya y cinismo:

"En las nitidas brumas de la aurora, Envuelta en alto manto de crespones, Una virgen noctámbula deplora Negras cuñas de fieros corajones."

Lleva un cerco de páldos sonajeros. Su rostro espiritual y epicureo; Hay huellas de nostalgias en sus ojos Y tintas de deliquios en su cráneo.

Abunda en erotismos que pútricos En su ánima refaigan, con matices. De curvas y detalles escultóricos. Hecibidos de vehemencias y deslices.

Cerúles, cual himen, lleva su alma. De ilusiones fulgentes y esplendores, Fagnins y preludios de la calma De sus víbriles plácidos amores.

En sus virajes de gracia y de encanto, En el plávido hitazo, es mi consuelo. Y en el mundo falto de los quebrantos, La q' me muestra con su amor el cielo."

¿Se pueden reunir más absurdidades en verso? Y no es extraño. Por eso otros jóvenes de otros mundos, que escriben por el estilo y que no saben lo que dicen.

Para éstos la crítica severa es una necesidad. Se les hace un acto de filantropía, ¡qué se corrijan temprano!

Si es verdad que se debe alentar a la juventud, también es cierto que es doloroso ver crecer miserablemente.

No somos partidarios del insulto ni de la burla en este género de correcciones. Se ha de criticar bienintencionadamente, para cosechar frutos ópinios a la postre.

Pero para los que de un modo manifiesto se ponen en ridiculo con sus ideas falsas, la paciencia es criminal.

La literatura no debe olvidarse a alta misión; la verdad.

Antes de concluir, copinemos un trozo de la carta que el señor Falquez Ampuero dirige a los redactores de la galana Revista "Guguayuquillo Artístico."

"La literatura recomendarles que es llegado el momento de que todas las publicaciones literarias se emancipen del enfadoso lirismo que han adoptado por norma de conducta; sientan bien una exquisita poesía ó una elegante prosa, pero esto sólo no basta para entrar en el arte del espíritu del siglo y viene a atender el impulso benéfico de la literatura."

EL LOUVRE

Gran surtido en géneros de seda negros y de colores

Variedad en artículos para novias ESPECIALIDAD EN GENEROS de lana negro y de color

Expléndido surtido en artículos de fantasía para obsequios

M. A. ROIZ & Cia.

Guayaquil, Noviembre 18 de 1900.-5 m.

ra en la sociedad. Colorear del pálido azul de los sueños las ideas nuevas a cuyo inflejo se regenera el mundo, es de clara salud de esa porción de reformistas que han perdido la cabeza a través de un broquel de una pasajera fama. En materia tan árdua sólo queremos que prevalezca la verdad; después estamos dispuestos a recibirlo todo, porque nada tenemos. Literatura es sinónimo de progreso; por consiguiente no debe buscarse sino verdades. Y medítese que todo el sistema moderno de ideas se mueve en diversos sentidos, y que estar parado cuando el cerebro anda, no es sólo estar parado, es exponerse a quedar desecho por una fuerza absoluta. El reposo equivale al suicidio; éste lo escuchan las religiones y la inteligencia serena lo asimila y luego la transmite de modo que la muerte es la herencia del pensamiento cuando aún no ha tenido tiempo de compararse y es coger, es decir, que mejor le valdría no existir."

Nuestra patria en la actualidad, carece de publicaciones literarias que sirvan de modelo a la juventud. La única que se conoce digna de aprecio es la anteriormente citada "Guayaquil Artístico". Es preciso que las nuevas generaciones se despierten y hagan algo en pro de la actividad intelectual.

GLAUCO.

AVISOS DEL DIA

Aviso

Habiendo comprado el sucrito al señor Segundo Dominguez las credenciales que le otorga en una tienda situada en la esquina de las calles "Aguirre" y "Cacerías", hace saber al público que el señor Dominguez es una persona digna que pagar se continúan con éste directamente: pues el sucrito no está obligado a pagarlas.

Guayaquil, Enero 26 de 1901.

1 v. - Sra. Benita Bocca.

NOTICIAS.

Almanaque.

Domingo, 27.-3.º después de la Epifanía. Ev. S. M. C. VIII.—"La Sagrada Familia"—San Juan Crisóstomo.

Vapores Bucales.

El "Bolívar" sale hoy para Bahabayo, a las 8 a. m.

El "Guayaquil" saldrá mañana para Bahabayo, a las 8 y 1/2 a. m.

El "Baltar" saldrá el Domingo para Daule, Santa Lucía, Colimes y Balzar, a las 11 y 1/2 a. m.

Bombas de guardia

Hay harán la guardia de depósito las bombas con el nombre "Umedo" N.º 7 "Aviada" N.º 12. Ayudante de ronda, Modesto Chávez Franco.

Velada

Esta noche, a las siete, tendrá lugar la velada dramático-literaria que los profesores y alumnos de las Escuelas Católicas dedican al Rmo. Dr. Pio Vicente Corral, Administrador Apostólico de la Diócesis y al Canónigo Sr. Dr. José María de Santistevan, Director de dichas escuelas, con motivo de la solemne distribución de premios a los alumnos del colegio de "San Luis Gonzaga".

He aquí el orden del programa:

PRIMERA PARTE

- 1.º Himno de las Escuelas Católicas.
- 2.º Discurso pronunciado por el Sr. Profesor Fermín Vera Rojas.
- 3.º Distribución de premios generales a los alumnos que se hayan distinguido por su conducta y por el aprovechamiento en el último año escolar.
- 4.º "Dios", composición de José Velarde, declamada por el niño Carlos A. Carbo G.
- 5.º Distribución de premios a los alumnos de la Clase 4.ª
- 6.º "La Salve", de Julio César Cárdenas, composición declamada por el niño Antonio E. Santos.
- 7.º Distribución de premios a los alumnos de la Clase 3.ª
- 8.º "La Virgen de la Escuela", de Remigio Crespo Toral, declamada por el niño José Yajudo.
- 9.º Distribución de premios a los alumnos de la Clase 2.ª
- 10.º "La Luz", composición declamada por el niño Nelson Uruga Suárez.
- 11.º Distribución de premios a los alumnos de la Clase Preparatoria.
- 12.º "Los deberes de la sociedad", de Oda de M. Thomas, declamada por el niño Juan Illingwort.
- 13.º Distribución de premios a los alumnos de la Clase de Humanidades.
- 14.º "El Maestro", composición en prosa, de F. Sarmiento, pronunciada por el niño Nelson Uruga Suárez.

1.º Se pondrá en escena el drama religioso en 3 actos y en verso, original del Sr. Dr. Don Samuel Jiménez, Rector del Seminario, escrito expresamente para esta velada, y dedicado al Rmo. Sor. Admor. Apostólico Dr. Don Pio Vicente Corral y al Rmo. Sr. Canónigo Dr. Don José María de Santistevan, intitulado "San Pancracio".

Personajes: Pancracio, mártir; Maximiliano, Emperador; Tértulo, Prefecto; Corvino, Hijo del Prefecto; Marcelino, Papa; Sebastián, Tribuno cristiano; Tel-

vio, Extranjero; Torcato, Renegado; Cuadrado, Centurión cristiano; Dacio, Soldado; nómada; soldados.

2.º Discursos de clausura pronunciado por el señor Alfredo Sanz R.

La velada se terminará con algunas piezas de música ejecutadas en el piano por el señor Antonio Hidalgo.

El acto tendrá lugar en el Palacio Episcopal.

Exámenes

Ayer rindió los correspondientes al año escolar que termina, la Escuela Municipal de la Concepción dirigida por la señora Julia Beltrán v. de González.

Se verificaron en la mañana de 8 a 11 y en la tarde de 1 a 5.30.

El Jurado lo formaban, el Director de Estudios, Dr. Carrera, la señorita Rosa Ana Bivar, y señores Dr. J. V. Navarrete, Dr. P. P. Carbó, Aristides Mateus, A. Maquilán y Rómulo Norero.

Las alumnas se desempeñaron bien, principalmente en Aritmética y Geografía.

Esta escuela rinde examen por primera vez bajo la Dirección de la señora Beltrán.

Desamamos vivamente que en el próximo año tenga más y mejor éxito.

Pronunciaron discursos de apertura y clausura respectivamente las niñas Mercedes Carrillo y Mercedes Avila. A la conclusión del acto recitados correctamente, un bonito diálogo las niñas Isabel López y Angela Sánchez.

Damos a continuación los nombres de las alumnas que a nuestro juicio sobresalieron en las pruebas: Carmen Galán, Dolores Reinoso, Mercedes Carreira, Carlota Encalada, Bárbara Ronquillo, Ana Bivar, y señores: Ecoladora Vitor, Clara Mielés, Lidia Quiza, Julia Clausel, M. Bejarano, Zoila Quiroa, Berta Jiménez, Gaubertina Acosta, María Chiribuga, Ana María Pozo, Eneidia y Adriana Treviño; Natividad Araujo, Mercedes Calle y Emma Londres.

Visita

El Subcomisario Municipal ha ordenado pasar visita a las cantinas y fondas de asistidos.

Parta de Policía

Día 26.—Mannuel Cedeño, fue conducido preso por escándalo y maltrato; Dolores Vives, por embriaguez; Vicente Cruz, para unas averiguaciones; Tomás Williams, por escándalo y faltamiento; Julio Alvarado Herrera, para una averiguación; María Antonia, por escándalo; Teófilo Garay, por maltrato; Romualdo Latorres, por orden del comisario Aroca.

—Los contraventores ingresados a los calabozos, son 18.

Policía

El tercer jefe y oficiales del batallón "Daule" N.º 1.º se preparan a felicitar mañana a su primer jefe el teniente coronel Ulises R. Tamayo, con motivo de ser su onomástico.

Calificados

Ayer fueron calificados por el señor Comisario de turno, 19 contraventores por distintas infracciones.

Entraga

A Serapio Salazar entregó el jefe de Pesquias, la cantidad de \$43.30, valor de varias erramientas de carpintería que le fueron sustraidas.

Viaje

El vapor "Clemente Ballén" salió para Posorja ayer en la mañana, llevando a su bordo regular número de pasajeros.

Pasajeros

Ayer a las 12 m., llegó de Vinces el vapor "Guayas" con los siguientes pasajeros:

Claudio Campuzano, Francisco Campuzano, Mario Cevallos, José Kualy, Adriano Rodríguez, Rosalía Bajame y Angel Sertors.

Enzetas

En 2.ª pasajeros.

Sentencia

Ayer pronunció la siguiente sentencia el señor Juez 2.º de Letras, contra Mercedes Estrella, por heridas.

Guayaquil, Enero 25 de 1901.—Las dos de la tarde.

Visitos.—El reconocimiento pericial de fojas 8, complementado legalmente por el de fojas 8, que están suscritos por los dos facultativos que intervinieron por nombramiento de Juez de instrucción, comprueba plenamente el cuerpo del delito de heridas; pero el hecho de haber sido encontrada Mercedes Estrella al lado del herido, y junto a ella aquella porción ensangrentada; sin que pudiera señalar otra persona como responsable de la herida, aunque constituye un indicio contra la expresada, y se robustece ese indicio al lado de la declaración. José F. Capelo, a fojas 10, declara en que el señor Véliz, había sido herido por la Estrella, no constituyen prueba plena tal como requiere la primera parte del Art. 51 del Código de Enjuiciamientos Criminales. Eaos indicios, con otros más del proceso, sólo pueden apreciarse como semipruva y nada

más. Por lo cual, administrando justicia en nombre de la República y por autoridad de la ley, está Juzgado con el último inciso, del Art. 64 del citado Código, absolverse de las instancias a Mercedes Estrella y ordena se consulte a la Corte Superior, remitiéndose los originales y dejándose copia de esta sentencia.—Borrado este vale.

Jefe Manuel Diaz.

Corte Superior

Día 25.—PRIMERA SALA.—Se expidieron tres decretos de sustanciación en las causas siguientes: juicio conativo seguido por Pedro Robles contra Daniel Martillo, por derechos de destilación de aguardientes: en la querrela criminal propuesta por Carlos Firra, contra Otto Asmussen, por calumnias, y en el otro dictado seguido por Teresa y Antonio Jácome, contra Rosa Cepeda, sobre propiedad de una casa.

—Se expidieron cuatro decretos de sala, nombrándose secretario (ad hoc) por la razón antes expresada en las causas siguientes: información sumaria solicitada por J. A. Montiel, contra Juan Baertrand, contra Rodrigo, contra el Fisco, por cantidad de sures; Manue Rodríguez vinda de Fler, contra Carlos Laca Bohadilla, por despojo, y Manuél de Jesús Noboa, contra Pesantes Villamar, por sures y tercería de Alfonso Ealcón.

—Se expidió otro decreto de sala de declaración legal por allanabe, la excusa del señor Ministro doctor Maldonado y el juicio seguido por Aspiazú Hnos. contra Amador R. Escandón por sus sures.

—Se discutió el incidente de ampliación en el juicio seguido por Abraham Zervatos contra el doctor Policéimo López, sobre propiedad de la obra "La Luz del Pueblo", y se resolvió declarándose con lugar y con costas el incidente.

—Se hizo relación del recurso de queja, seguido por Benedito Cedeño y Angel Monasterio, contra Antonio W. Gabilanes Comisario de Policía del cantón Pabelvejo por quebrantamientos de leyes.

SEGUNDA SALA.—Se expidió un decreto de sustanciación en el juicio seguido por la familia Rolando contra Francisco Franco Jauregui, sobre oposición al remate de la mitad de la isla "Onaquiña".

—Se relató, discutió y resolvió la querrela criminal propuesta por Jenaro Ruiz, contra N. Lozano, por calumnias; revocándose la sentencia de primera instancia vinda en apelación y condenándose al recluso a un año de las costas de ambas instancias.

Junta General

A las 3 de esta tarde, tendrá lugar la Junta General de la Sociedad "Hijos del Trabajo", con el objeto de celebrar la sesión, anteriormente convocada.

Distribución de premios

A la 1 de la tarde de hoy, tendrá lugar en el salón de actos del Palacio Episcopal, la distribución de premios a los alumnos de la escuela de la "Sagrada Familia".

Con tal motivo se ha acordado el siguiente programa:

Primera parte:

- 1.º.—Himno a San Luis Gonzaga, cantado por los alumnos de la escuela y ejecutado en el piano por el profesor Antonio Hidalgo.
- 2.º.—Discurso pronunciado por el profesor Julio A. Latorres.
- 3.º.—Distribución de premios generales a los alumnos que se hayan distinguido por su conducta, aplicación, y aprovechamiento.
- 4.º.—"Filosofía Cristiana", composición de M. Torres Caicedo, decla-

mada por los niños Antenor García y Carlos E. Rizo.

5.º.—Distribución de premios a los alumnos de la clase 5.ª

6.º.—"Dios", de Miguel Agustín Príncipe, poesía declamada por el niño Jorge Romero.

7.º.—Distribución de premios a los alumnos de la clase 4.ª

8.º.—"A María", composición del doctor Julio Matovelte, declamada por el niño Víctor M. Tumbaco.

Segunda parte:

9.º.—Distribución de premios a los alumnos de la clase 3.ª

10.º.—"Himno a Bolívar", del doctor Luis Cordero, declamada por el niño Carlos Navas.

11.º.—Distribución de premios a los alumnos de la clase 2.ª

12.º.—"Las malas compañías", diálogo moral, original del señor Juan B. Ceriali y desempeñado por los niños A. García y Carlos López.

13.—Distribución de premios a los alumnos de la clase 1.ª

14.º.—"Adiós a la Virgen", composición del P. Alarcón S. J., adecuada como saludo de despedida al empezar las vacaciones; declamada por el niño Antonio García.

15.º.—Discurso de clausura pronunciado por el profesor Cirio A. Cordero.

16.º.—Himno de las Escuelas Católicas.

A las 7 p. m. tendrá lugar la distribución de premios a los alumnos del Colegio de "San Luis Gonzaga".

Jubileo

Hoy comenzará en la iglesia de San Agustín el Jubileo de las "Cuarenta Horas".

Comisario de turno

En la presente semana estará de turno en la Policía de "Orden y Seguridad", el Comisario señor Víctor B. Castro, en compañía de su amanuense.

Buzón

A las 9 de la mañana de hoy, se reunirán las compañías "Neptuno" No. 1, "Aspiazú" No. 18 y "Comercio" No. 20, con el objeto de reconocer sus nuevos comandantes señores Jorge Bolón, Juan Manuel Uruga y Aquiles Maruri, respectivamente.

Retreta

Si el tiempo lo permite, esta noche tocarán retreta en el "Parque Seminario" las bandas militares de la guarnición.

Duelo fúnebr

Oficialmente recibió ayer el Gobierno la noticia del fallecimiento de la Reina Victoria, y con este motivo se izó a media asta el pabellón tricolor en todos los edificios públicos y cuarteles de la plaza.

El duelo durará seis días, hasta que se efectúen los funerales de la Reina.

Revista

En la tarde de ayer pasaron revista de armas y municiones los cuerpos que hacen la guarnición de esta plaza.

Escándalo

Ayer, a las 5 p. m., se originó un gran escándalo en la calle del "Morro", en presencia de "Bolívar", promovido por unos individuos que se encontraban embriagados.

Comercial

Hemos recibido una circular firmada por don J. S. Cardón, en la cual participa haberse hecho cargo de la primera sección del Ecuador, de "La Sud América" Compañía Internacional de Seguros sobre la vida.

Lectura amena

Cuando Diógenes se sintió morir llamó a algunos de sus compañeros y les dijo: Voy a emprender el último viaje y necesito diciar algunas disposiciones. Legó mi bastón a los herederos de antepasados.

Que ven mi maestro que no me olvidó de sus palos.

Las alforjas se las regaló a quien las quiera, que para este viaje no necesito alforjas.

Desee que a modo de mortaja me pongáis un sayo.—Dadme unas tijeras, y lo cortaré de mi cuerpo, quiero morir haciendo de mí cada un sayo.

Nada de sepultura; en cuanto haya muerto, arrojaed al campo.

—De ningún modo lo dijeron. Serviré de pasto a las fieras.

—Ponedme un palo en las manos para abuyentadas.

—Como has de hacerlo, si ya no sentirás nada?

Pues si no he de sentir nada replicó Diógenes ¿que me importa a mí que las fieras me coman?

Y disiendo esto exaló el último suspiro.

Sus admiradores no ataron la última voluntad del filósofo, y le hicieron un magnífico entierro.

Sobre su sepulcro colocaron un perro de mármol. En la losa se leía lo siguiente: Aquí yace el primer bobemio.

SERVICIO DE LANOGHE

Club de rejles

Anoche a las 8 se verificó el octavo sorteo del Club C de rejles cronómetro de los señores C. S. Phillips & Ca., saliendo favorecido el N.º 51, perteneciente al señor Alberto Estrada.

Para el Berta

Anoche, a las 8, salió el vapor caletero "Manaví", llevando a su bordo los siguientes pasajeros:

Para Puerto Bolívar, Justo Pastor Intrigo é hijo.

Para Ballenita, Nelson Luque.

Para Machallita, Acisclo Avila, senora y niño, J. I. Arana, dos señoritas y un niño, Jorge San Lucas, Santiago Vallejo, Pedro A. Arentales.

Para Manta: Angel Hernández, Carlos de Janón.

Para Bahía, José M. Medrano.

Para Esmeraldas, Hector Quintero, Floremino Realpe.

En calderas

Se cubrieron 10 pasajeros.

Cartas rogadas

Anoche habían telegramas para las siguientes personas:

Petra Pérez, Juan A. Diaz, Juan F. Peña, Isidro Urquiza, José M. Rivadeniera, doctor Aníbal L. Acevedo.

Tarros

Anoche hicieron guardia en la oficina de Telégrafos los empleados Labanda y Arce.

En la Comandancia del Resguardo el ayudante Tomás Mariott.

En la Capitanía del Puerto el oficial Aultheman.

En la prevención de Policía el capitán Alberto Escobar.

Subalterno de guardia el teniente Manuel Mirtos.

Ayudante de turno el señor Garraico.

Anotador el señor Tomás R. Avellán P.

La velada de anoche

Como era de esperarse espléndida resultó la velada literaria-musical, con que la Sociedad de Socorros Mutuos "Estrella de Chile", celebró el 4.º aniversario de su existencia.

La fachada del edificio que la Sociedad ocupa en la calle de "Sucre", se hallaba profusamente iluminada y adornada con palmas y vistosas banderas.

Los pabellones de Chile y Ecuador lucían esplendorosos izados al tope del asta.

El portal y los estantes se hallaban de la misma manera adornados con gallardetes y palmas.

Una escolta de línea uniformada de

Las bandas de la artillería "Sacre" y del batallón "Guayas" N.º 2, comenzaron a lanzar en intervalos las dulces vibraciones de sus instrumentos improvisados un bonito bulleto.

¡Ah! el bulleto esa agitación delirante de las almas tristes; en un bello estrofo allí los rasos con su contacto, produciendo algo así como notas surtidas de una lira pálida. Allí los giros continuos de nuestras hermosas guayaquileñas al compás de las musicales armonías semejando ramitos de pasionarias, ramitos de paradisíacas flores.

Más todo pasa con velocidad. Los destellos diamantinos de la aurora en vientos sus primeros rayos y aquella concurrencia selecta fué desfilando con gracia, pero llevando en sus almas el sentimiento de que aquella fiesta no se hubiese prolongado más. Y cuando nosotros fuimos a dar nuestros adiós al salón, comprendimos en aquellas vietas que mastias formaban una alfombra, el resumen de la vida: Esperanzas, Ilusiones y Recuerdos.

Aviso

Para todo lo que se relacione con mi casa de la "Sucre" N.º 112, se entenderán con el señor Julio Columbo, que vive en la misma casa.
Guayaquil, Enero 22 de 1901.
15 v. Manuella Burgos.

CONSULADO GENERAL DE CHILE

EN EL ECUADOR
El Consulado General de Chile se ha trasladado a la calle de "Colón", casa de los señores E. Rolde & C.
Guayaquil, 24 de Enero de 1901.
15 v. El Cónsul General.

UNA GANGA A LOS HACENDADOS

A los hacendados se vende carretas de cuatro ruedas y de cajan, madera de manil, y también un solar en el pueblo del Milagro á precios convencionales. Para tratar, véase en la señora Delina Arroya viuda de Gómez, esquina "Chimborazo" y "Laque".
Delina Arroya viuda de Gómez.
Enero 10 de 1901.—15 v.

Venta

He comprado el señor Bernardino Gavino Prieto la mitad de una finca y una posesión que éste tenía en el paraje y alio de comunidad llamado Jaján y Lebedero, cantón de Yaguachi; también le he comprado la otra mitad del mismo finado, que le correspondía á la señora Dominga Mendonza viuda de Cruz, con todas sus plantaciones de café, potrero, casa, frutales, terrenos y todas las acciones del sitio.
Como el vendedor se obliga al saneamiento, pongo en conocimiento del público, pues se dice que el finado Septimo Santos Alvarado pretendía tener derecho en dicha finca.
Guayaquil, Enero 18 de 1901.
10 v. José Hipólito Vera.

Curiosidad

Todos preguntan cuál es la mejor fotografía. La que más dura y nunca se borra, esa es la imitación de porcelana.
Y solo se trabaja en mi establecimiento.
Julio Báscenes,
FOTÓGRAFO Y FISTON.
Calle del "Arzobispo" y plazoleta "Montalvo".

AVISOS PROFESIONALES

Abogados
Dr. José María Iturralde
Médico-Cirujano
Calle de la "Municipalidad" N.º 79.

LUAN M. BENITES. "Municipalidad" N.º 212, Consultas de 12 á 1 p. m.

ZAPATERIA "LA JUVENTUD DEL GUAYAS" DE EVANGELISTA CALERO

Premiada en las Exposiciones de 1889 y en París en 1900. Surtido completo de artículos para zapaterías. Especialidad en calzado para invierno. Esquina de "Boya" y "Aguirre".—(Teléfono N.º 413).
Enero 10 de 1901.—1 m.

Gran Café Central

Carrera "El Comercio" N.º 45
Antigua calle de la Platería, bajo el "Club de la Unión" al lado de la Agencia de "El Tiempo".
Se sirven: Postiches, Lunchs, Cenas, Torrijas, Café, Té y Chocolate.
Se preparan Pouches calientes de toda clase.
Licores finos por mayor y menor, al mismo precio que en todas las cantinas.
Se preparan Cocktails, Bitters, de toda clase.
Variado surtido en conservas frescas, de las mejores marcas.
Quito—Ecuador.
Noviembre 28.—1 m. Juan E. Alcoser.

Importante

Teniendo que ausentarme por algún tiempo de esta ciudad por recuperar mi salud, suplico á todas las personas que tengan celebrados contratos de compra venta de alhajas y que sus vencimientos no pasen de seis meses, tengan la bondad de ocurrir por días, para ello tienen el plazo de 30 días, pasado este tiempo daré por firmados los contratos.
Calle de la "Caridad" N.º 163.
Juan T. Martínez Jalón.
Enero 8 de 1901.—20 v.

Aviso

Habiendo comprado las existencias de la papetería de la calle "Rosarquet" (salvaje de la revesa), participo á mi clientela y al público en general, que desde el Domingo 13 del presente y en adelante se hará la venta de lo que me queda en el almacén, tanto de cerveza como de maníaca, y desde el lunes pasará de todas clases que antes se hacía en él, todo trabajado con materiales escogidos, como siempre he acostumbrado.
También galletas de barco; haré cualquier pedido, avisándome un día antes.
Juan Maquetías.
Enero 11 de 1901.—15 v.

"La Luz"

Publicación quincenal científico-literario. Director: Pedro D. Pombar H. Administrador: Samuel Balazore H. Se admite toda clase de colaboraciones para lo cual hay que entenderse con el Director.
Para avisos, suscripciones, canjes, etc., entenderse con el Administrador.
Precios de suscripción:
Un trimestre.....\$ 1
Número suelto.....\$ 0.20
Pago adelantado.—Dirección: Instituto "Melja"—Quito—Ecuador.
Enero 10 de 1901.—15 v.

Casa central

Se dá en arrendamiento los altos de la casa situada en la esquina de "Pedro Carbo" y "Francisco Jenz" (antes "Olmedo"). Diríjase al señor Camilo Piedrahíta.
Enero 11 de 1901.—10 v.

VINO DE BUGEAUD
TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO
El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las celebradas médicas de París en la ANEMIA, la CLOROSIS, las FIEBRES de toda clase, las ENFERMEDADES del ESTÓMAGO, las CONVALESCENCIAS.
Se Halla en las Principales Farmacias.

RECONSTITUYENTE GENERAL, DEPURATIVO del Sistema Nervioso, Nutritivo, Fortificante, de Trabajo.
FOSFATO-GLICERATO DE CAL PURO
NEUROSINE PRUNIER
Dosis general, Anemia, Resaca, Fiebre, Fatiga, etc.
NEUROSINE-JARABE—NEUROSINE-GRANULADA
NEUROSINE-NEURINA EN OLEAS
RESULTADO GENERAL: CRASSING Y C. Paris, 6, Gran Vía.

La más barata y la más eficaz para curar IRRITACIONES del PÉCRO REFRIGIADO, DOLORS, RUMATISMOS, LUMBAGO, HERIDAS, LLAGAS.
PAPEL FAYARD Y BLAYN
Páp. se vende contra los CALLOS, OJOS-DE-POLLO.—Se halla en todas las Farmacias y Droguerías.

PEDRO A. ARGENTALES

CIRUJANO-DENTISTA



En el más breve tiempo, concluye sus operaciones.
En extracciones uso el anestésico local DORSENE de Dr. Young.
Calle de la "Caridad" cerca del Parque Seminario.—Horas de oficina: de 1 á 6 p. m.
Enero 1.º de 1901.—30 v.

Dr. C. Navá

CIRUJANO DENTISTA

Ofrece á su distinguida clientela un público en general su nueva oficina en la Plaza de Rocafuerte, al lado de la Fotografía Méndez y Jaramillo, haciendo siempre extracciones de dientes,uelas y raíces sin dolor.
Con su procedimiento original tan celebrado DORSENE.
Ofreciéndoles, empastes y operaciones de porcelana con perfección y sin molestar al paciente.
Dentaduras artificiales perfectas y materiales de primer orden. Especialidad en tratamiento y cura completa de enfermedades de la boca.
Fotografía Plaza de Rocafuerte, al lado de la Fotografía Méndez y Jaramillo.
Diciembre 15 de 1900.—30 v.

Francisco N. Reñón

DENTISTA

Está á la disposición de su clientela en la calle de "Hingworth", primera cuadra, hacia donde ha trasladado su oficina dental.
Horas de consulta:
de 6 á 10 a. m. y de 1 á 4 p. m.
Julio 7.—6 m.

¿A QUIEN LE OCUPENGA?
Un jefe separado del Ejército, conocedor de todo trabajo rural, solicita una colocación de Administrador, para cuyo desempeño se considera apto. De la misma manera se ofrece para un empleo que requiera actividad y energía, sea en esta ciudad ó en el campo.
Si persona que necesite sus servicios puede dirigirse á esta imprenta ó al Hotel Cañaflores, N.º 49.
Enero 24 de 1901.—15 v.

CAJA DE AHORROS DE GUAYAQUIL

CAPITAL PAGADO.....\$ 50.000
No habiéndole tenido lugar la Junta General ordinaria convocada para el 22 de agosto, se cita nuevamente á los señores accionistas para el día 31 de los sucesivos á las 9 a. m., en el local del Banco Territorial, con el objeto de ocuparse del Balance de las operaciones efectuadas en el segundo semestre del año 1900; advirtiéndose, que dicha Junta quedará constituida con los accionistas que concurren, sea cual fuere el número de acciones que representen.
Guayaquil, Enero 23 de 1901.
Por la Caja de Ahorros de Guayaquil, S. v. J. M. Cornejo—Gerente.

Dr. Alejandro de Janon

CIRUJANO DENTISTA

Establecido en esta ciudad en 1889. Calle de la "Municipalidad" N.º 208. Con visitas y extracciones gratis todos los domingos de 8 á 10 a. m., en el "Manicomio Veloz".
Octubre 26.—8 m

CONSULTORIO MEDICO QUIRURGICO Y DISPENSARIO DOMESTICO

Del Dr. Juan Alberto Coriés García
Calle de la "Municipalidad" N.º 144.
Teléfono números 109 y 165.
Consultas de 7 á 8 a. m. y de 2 á 4 a. m.
Abril 29.

Licitación

Se convoca licitadores por veinte días, para la construcción de un edificio de Regran de Puná. El día del concurso que será el 6 del entrante Febrero, se pondrá á la vista de los licitadores las bases del contrato, pudiendo verlas antes el que quisiere en la Secretaría de la Gobernación.
Guayaquil, á 18 de Enero de 1901.
El Oficial 1.º encargado de la Secretaría 20 v. Ev. Jaramillo Avilés

Vendo

una magnífica casa, recién construida, con selectos materiales, en terreno propio; y toda clase de comodidades higiénicas, ventilación, luz, gas, excausados, agua y desagües. En el primer y segundo pisos tienen cuatro grandes departamentos independientes y con toda clase de comodidades para familia; los que producen buena renta. El tercer piso un sólo servicio para una grande familia, con partida en buenas y confortables habitaciones, y en fondo un grande solar para jardín ó mástil otro edificio.
Para tratar entenderse con el aserente en la misma casa, calle "Nueve de Octubre" entre "Boya" y "San Juan" ó en el Banco Comercial y Agri. ola.
Jesús María González.
Enero 11 de 1901.—66 v.

Alejandro Romo Leroux

ABOGADO

Tiene el honor de ofrecer al público sus servicios profesionales.
Cuenta con agentes de garantizada honradez y actividad.
Se encarga de hacer por cuenta propia los gastos judiciales, según las condiciones de la defensa encomendada.
Y defiende gratis á los pobres.
Su estudio y domicilio: "Ciudad de Ballén" entre "Chimborazo" y "Escobedo", casa del señor Antonio Nieto, entrecruces. Teléfono 253.—Septiembre 6.—3 u

Imp. de "El Tiempo"

una buja y condujo á su huésped á la tienda, que pocos días antes era la habitación de Paola. Adelantó respetuosamente un sillón, y permaneció en pie con la cabeza descubierta. El jinete tan sencillamente vestido á quien daba Renato el título de monseñor, se sentó sin ceremonia.
—Renato, dijo, eres el hombre que menos habría deseado encontrar, porque te tengo por el alma condenada de la reina madre, y esta es muy capaz de hacer que me cosan á puñaladas si sabe que estoy en París.
—No tengáis cuidado, monseñor, no lo sabrá.
Tal vez era la primera vez que el florentino hablaba con sinceridad; le tenían tan agobiado sus desgracias, que nada le costaba ser humilde. El viajero prosiguió:
—¿Eres muy adicto al rey de Navarra?
—No, monseñor.
—¿Le aborreces?
—No le conozco ni le he visto jamás, pero le odio porque es bearnés, y odio á todos los bearneses.—Al decir esto, Renato cerró con cuidado la puerta de la tienda y se guardó la llave en su bolsillo.
—¿Pues qué te han hecho los bearneses?
—¡Ah! monseñor, muchísimo mal, o lo juro, me han hecho perder todo mi patrimonio. Estoy en desgracia.
—¿Con la madre?
—Y suplantado por uno que se llama señor de Coarase... que lee en los astros... como yo... mejor que yo.

El viajero soltó una carcajada.
—¿Qué me dices! exclamó, ¡con que la reina madre ha encontrado otro astrólogo mejor que tú!
—Sí, monseñor, y poco faltó para que no haya sido erodado, añadido el florentino, y el viajero le miró con asombro. Renato le refirió su hazaña de la calle de los Osos, la cólera del rey y los esfuerzos hechos por la reina madre para salvarle. El viajero le escuchó y cuando Renato concluyó su relato, le preguntó:
—¿Es exacto lo que acabas de decirme?
—¡Por mi honor!
—¿Prefero que me hagas otro juramento.
—Por mi cabeza.....
—Ese me agrada más. Pues bien, la relación de tus perances modifica algo mis ideas con respecto á tí, y te aconsejo que te tengas por feliz de haber estado á punto de ser erodado.
—¿Qué decís?
—Y de que te hayas malquistado con la reina Catalina, añadió el desconocido.
—¿Porqué, monseñor?
El viajero cruzó las piernas, acarició su barba negra, y respondió:
—Porque eso te libra de un gran peligro.
Los ojos de Renato se abrieron desmesuradamente.
—No quiero ocultarte más tiempo, dijo su interlocutor, llevando la mano derecha á su gata, que al entrar aquí tenía intención de atravesarte el corazón. Renato palideció.